

固定できることなどで推測されます。

シミュレーションとは、どのような意味だろうか？

辞書の中では、シミュレーションは次のように解説されています。「物理的あるいは抽象的なシステムをモデルで表現し、そのモデルを使って実験を行うこと。模擬実験(大辞林 第3版より抜粋)」。模擬や模倣というのは科学や工学の分野における定義ですが、私たちは普段から「明日の段取りをシミュレーションする」など、幅広い言葉を使っています。シミュレーション・ゲームは広く楽しんでおり、サッカー選手はゴール前でシミュレーションをします。この概念は、どんな意味を持ち、どこまで広がっているのでしょうか？

体験を拡張する

テクノロジーの発展によって、私たちは人工的に生成した環境を体験できるようになります。行ったことのない場所や、ありえない世界を体験したり、目の前の環境に、実際にはない情報や出来事を付け加えたりできます。本物の「世界と自己」の代わりに、異なる世界や、新たな自己が現れる。こうした体験の拡張は、実は自新しいものではありません。古くは演劇、そして文学や映画などによって、私たちは自らを「いま、ここ」とは異なる世界に没入させてきました。その最先端に位置するテクノロジーは、私たちをどのように変えていくのでしょうか。

シミュレーションの大目的の1つは、出来事を推測すること

です。起こるであろうこと、起きたであろうこと、いま起きていること。この世界の出来事の多くが複雑な構造を持ち、不確定な要素を含んでいます。そこで人間は、出来事の本質を抽出して「モデル化」し、その過去や未来を推測できるようになりました。ヒューマンスケールを超えたミクロやマクロの現象や、遙か過去や未来の現象、あるいは実験するには危険を伴うリコグが掛かりすぎる現象を理解したい時に、これは有力な手段となります。私たちが世界を知る手段としての、シミュレーションの最前線を覗いてみましょう。



シミュレーションによって推測された、太陽の内部構造

大規模数値シミュレーション — スーパーコンピュータ「京」から、ポスト「京」へ

もし「最近の天気予報は正確だな」と感じことがあるとすれば、それはモデルの精密化によるものです。しかし、モデルを精密にすればするほど、計算量は桁違いに増えています。明日の天気予報に100日も掛かってしまうは、元も子もありません。ここに、スーパーコンピュータの意義があります。家庭用の1,000倍以上の計算能力を持つ大型計算機たちは、精密化されたモデルを圧倒的なパワーによって計算し、その結果で新たな視野を拓くという好循環をもたらしてきました。しかし現在「5年で計算能力が10倍になる」といった爆発的な性能向上も純化し始め、消費電力の制約も厳しくなってきました。開発に巨額の資金と大量の電力を要する世界最先端のスーパーコンピュータは、もはや国家的事業の頑丈であり、そうした状況の中で、スーパーコンピュータ「京」や、その次世代システムは開発されています。

シミュレーション × シミュレーション — あなたと世界が影響し合う

事象を推測するシミュレーションは、いまや私たちの習慣にも入り込んでいます。スマートフォンなどの情報端末を持ち歩き、そこから得られる情報を参考することで、私たちは刻一刻と行動を変化させています。「交通渋滞の情報を調べ、それを避けるルートを選択する」などは、その身近な例でしょう。しかし人々がそのように行動することで、新たな交通渋滞が発生することもあります。その兆をいち早く捉え、回避のためのシミュレーションを行って、その結果を再び情報として人々に提示し、それを見た人が次の行動を変え、いよいよ人々の行動情報ネットワーク、そしてシミュレーションなどが、分から離れて進んでいく。そのようなシミュレーションのかたちも現れています。

あなたもシミュレーションをしている

シミュレーションは、私たちが特に意識せず日々行っていることもあります。例えば、「学ぶ」という行為。「学ぶ」には「まねぶ、まわる」の意味があり、「習う」は「倣う」であることからも、学習・模倣・シミュレーションという構図が見て取れるでしょう。ヒトは乳児の段階から模倣が始ま、様々なスキルや感情、社会性を身に付けています。その際に夢中になるのが「遊び」ですが、そこ遊び（大人のロールプレイ）やボール遊びなどには、遙か過去、狩猟採集時代における生存戦略の名残りが感じられます。誰もが憶えるあるような例を通じて、私たちの生活と、シミュレーションとの関係を見ていきましょう。

日常の中のシミュレーション

例えば「明日は雨が降りそうだ」「傘なしでは濡れるだろう」「念のために持ていこう」という思考は、頭の中でシミュエーションを仮に見出し、そこから推論や意思決定を行っています。また私たちは、自身の経験だけを頼りに行動するわけではありません。家族や友達、ご近所、社会での人間関係。様々な人の体験を見聞きすることは、ある種の代替体験映画や小説の世界に入り込み、自分が登場人物であることです。書物やインターネットを通じ、同時代や過去の人々の知恵を獲得することでも、私たちの日常の一部です。他者とのコミュニケーションは、私たちにシミュレーションを促し、体験を擬似的に拡張させてくれるのです。

『心の理論』と、感情の動き

例えば「明日は雨が降りそうだ」「傘なしでは濡れるだろう」「念のために持ていこう」という思考は、頭の中でシミュエーションを仮に見出し、そこから推論や意思決定を行っています。また私たちは、自身の経験だけを頼りに行動するわけではありません。家族や友達、ご近所、社会での人間関係。様々な人の体験を見聞きすることは、ある種の代替体験映画や小説の世界に入り込み、自分が登場人物であることです。書物やインターネットを通じ、同時代や過去の人々の知恵を獲得することでも、私たちの日常の一部です。他者とのコミュニケーションは、私たちにシミュレーションを促し、体験を擬似的に拡張させてくれるのです。

『心の理論』は、共感や憐憫といった感情にも、相手の間で行うシミュレーションの一種かも知れないと考えられています。『心の理論』は、共感や憐憫といった感情にも、相手の間で行うシミュレーションの一種かも知れないと考えられています。

弱みに付けて込み、駆け引きし、隠すなどにも関わっています。近年の研究は、類人猿の

ニュースなどでよく見聞きするものの、その意味については曖昧にしか理解していないもの。それが、多くの人々にとっての「シミュレーション」のイメージではないでしょうか。このポスターはそんなシミュレーションについて、様々な角度から、その全体像を浮き彫りにしようと試みます。

発展著しいコンピュータ・シミュレーションの最前線。シミュレーションという概念の広がりや実行。そして、その根源にある人間の要求まで。シミュレーションについての探求は、ヒトという種の独自性を浮き彫りにし、「私」を再考させ、人間の知の営みの、過去と未来を見晴らすことへ繋がっていきます。

シミュレーションという言葉は、どう使われているか？

頭の中で「明日の段取りをシミュレーションする」時、私たちは物理モデルや数式を作ったり、何かの装置で実験をしたりするわけではありません。では、科学の世界と日常の世界では、違う意味で使われているのでしょうか？ この言葉の語源は、ラテン語のsimulo(真似する、振りをする)に遡ります。ここで、さらに踏み込んで「つまり(積もる、心算)」になる「見立てる」などを補ってみましょう。すると、この言葉の使われ方の輪郭が見えてきます。シミュレーションという一語には、どうやら様々な意味が詰め込まっているようです。

自己を模倣させる

近年、AI(人工知能)の利活用が注目を集めています。こうした研究もヒトや生命の活動を、人工的に再現・模倣させるという意味で、シミュレーションと無縁ではありません。人間は、その知的好奇心の中に「自らの手で自らの似姿をつくり出したい」という欲望を潜ませているようです。その欲望は各時代の技術的制約の下で、様々なヒトの似姿を生み出してきました。そして、人間がつくる存在が人間以上の能力を持つ可能性が、現実味を帯びています。

生命 — ライフゲーム*から人工生命まで

■ 私たちは生きています。しかし、生きているとはどういうことなのでしょうか？ その答えに迫る方法の1つは、生命現象を模倣してみることです。単純なルールの組み合わせだけから、まるで生き物のような動きを見せたりするセル・オートマトン*は、その一例です。生物ががたちづくられる過程で自ずと現れるクラクル構造は、異なるスケールで同じ構造が反復され、いた特徴を持つおり、現在ではコンピュータ内に作り出した環境で、生命の進化を模倣するアプローチもあります。これらのシミュレーションは、私たちが生命の本質に迫る手助けをしてきました。

* ライフゲームは、セル・オートマトンの中でも最も有名なシミュレーション・ゲームです。NASAが開発した大型ロボット「ワルキリー」

■ 私たちは生きています。中には、外見を真似するのみならず、お茶を運んだり、矢を射たりするから人形のように、様々な機能を備えたものも少なくありません。その最前線に連なるのが、[ASIMO(アシモ)]や[Pepper(ペッパー)]などのロボット。現在、ロボットへのAI(人工知能)の搭載が注目を集め、身体能力のみならず、知能までが人間を上回る可能性が議論されています。小説『フランケンシュタイン』などに描かれたような文学上の想像物が、科学や工学の裏付けを経て、日に日に現実化してきました。

NASAが開発した大型ロボット「ワルキリー」

■ 私たちは生きています。中には、外見を真似するのみならず、お茶を運んだり、矢を射たりするから人形のように、様々な機能を備えたものも少なくありません。その最前線に連なるのが、[ASIMO(アシモ)]や[Pepper(ペッパー)]などのロボット。現在、ロボットへのAI(人工知能)の搭載が注目を集め、身体能力のみならず、知能までが人間を上回る可能性が議論されています